

CHAMPAGNE BARON DE GRIMONT

Superior calidad

Exquisito bouquet

Único depositario, D. JOSÉ NORAT

UNION DE FUERZAS

PRECS D' UNA MARE (1)

Como martillo que constantemente bate el hierro al rojo hasta convertir el burdo mineral en instrumento útil, la prensa democrática constantemente ha estado batiendo al partido fusionista con el fin de convertir esta masa informe é inútil, en núcleo moldeado y dispuesto para hacer bien á la patria.

Una duda nos asaltaba durante esta campaña y es que ignorábamos si machacábamos en hierro frío ó en hierro candente.

Se ha despejado ya la incógnita y hoy podemos asegurar que el mineral está bien dispuesto para convertirse en reja que pueda remover la tierra y abrir el surco dejando en disposición de recibir la semilla fecunda.

La labor incansable de la prensa y la actitud consecuente del señor Canalejas han dado por fruto, que todas las fuerzas diseminadas de la democracia hayan pensado en juntarse, para que en apretado haz puedan cumplir su misión y justificar la existencia.

Las fuerzas que acaudillan Lopez Dominguez y Montero Rios han llegado á una inteligencia y se disponen á sumarse á las muy numerosas y disciplinadas del señor Canalejas.

Este, en una de sus declaraciones, dijo que encontraba plausible la medida y que no pondría reparos en hacer esta unión, que consideraba beneficiosa para la democracia, siempre y cuando los señores citados mantuvieran firme su criterio en el Congreso y lo ratificaran con declaraciones ampliamente liberales y propias de buen democrata.

Creemos que se realizará esta unión de fuerzas, regenerando al partido liberal.

Se hará labor de selección, quedando descartados los dos individuos que más se han agitado, obediendo á los dictados de su desmesurada ambición, con el fin de alcanzar la jefatura. Moret y el conde de Romanones, junto con algunos de sus satélites, formarán rancho aparte, evitándose de este modo que la rencilla personal, el odio y la envidia no medren dentro de las filas democráticas en las que únicamente debe reinar la fraternidad y la disciplina.

Si Lopez Dominguez y Montero, cumplen como buenos, la unión será un hecho y al partido democrático le estarán reservadas grandes empresas; si los dos conspicuos prefieren el pasteo, entonces Canalejas sabe muy bien lo que tiene que hacer y á donde tiene que ir para asegurar las instituciones y afianzar los destinos de la nación.

Solos ó acompañados, el porvenir es nuestro.

—Mare del cor, no 'm digueu rés!
Ya ho sé, ya ho sé, que jo us he ofés!
Perdó, perdó,
pel meu filló!
Deixeu-me estar,
que 'l meu reiet vui bregolar;
el meu reiet, que és tan bufó!

El meu amant m' ha abandonat
perqué és casat,
i en bona fé jo no ho sabia.
Trista de mí! Deixeu-me estar,
que 'l meu filllet me vui criar:
ell és mon goig i ma alegria.
Perdó, perdó!
Tingueu pietat, porque sóc mare!
Mont trist filllet no tindrà pare!
Mont trist filló!

Mon cor humil, d' amor vengut,
s' ha enlluernat i m' ha perdut
creient trobar l' amic fidel...
Y sort del fill, que no s' ha endut:
ell m' endolceix l' amarga fél
amb afalacs dolços com mel.

Mare, per Deu, tingueu pietat!
Si 'l meu amant era casat,
en bona fé jo no ho sabia.
Son dolç parlar
me va encisar;
la seva veu m' amorosia;
la seva veu me va temptar.
Deu-me l' infant, per compassió!
No me 'l prengueu, que li sóc mare!

Yo sé de cor una cançó
que 'l pujará mes bòn minyó
que 'l seu mal pare.
Yo 'l vui, jo 'l vui; yo 'l vui am mí,
que val més ell que semblá honrada.
Si 'l fals amor m' ha fet stori,
perqué la flor no haig de llui,
vivint aixís enamorada?
Perdó, perdó,
pel meu filló!

IGNASI IGLESIAS.

Desde Castelló de Ampurias

Señor director de LA LUCHA.

Mi estimado amigo: Con motivo de la llegada á esta villa, anunciada para el día 1.º de Junio próximo, de la Sociedad coral titulada «La Sirena», que tan acertadamente dirige nuestro compatriota, el notable artista don Pablo Guanter (a) Rusiñol, residente actualmente en Calella, se hacen grandes preparativos y organizan festejos para recibirles como es debido, en obsequio á la deferencia que para esta población supone la visita y á fin de que se haga cargo de la animación que reina en esta villa, por dicho motivo, le incluyo nota del programa de festejos acordados.

Festival del Arte, en la villa de Castelló de Ampurias

Nuestro compatriota don Pablo Guanter (a) Rusiñol, vendrá á esta villa el día 1.º de Junio próximo con la sociedad coral Calellense «La Sirena» de la que es director.

A los que así nos honran, les debemos una recepción que evidencie nuestra alegría, por la visita y nuestra gratitud por el obsequio; y en su consecuencia la comisión de amigos y entusiastas de Rusiñol, de acuerdo con este señor han organizado el siguiente programa:

(1) Poesía leída por Rosita Castillo la noche del 23 en el Teatro Principal, después de la segunda representación de *Els Vells*.

1.º A las diez, la sociedad «Juventud Castellonense» con su estandarte y la representación del vecindario, se reunirá en la carretera de Rosas, para saludar a los visitantes á su llegada, que se efectuará á las once.

2.º De once á doce la sociedad coral Castellonense dirigida por Rusiñol cantará dos piezas en la plaza de la Constitución, frente á la Casa Consistorial, como saludo y distinción al Ayuntamiento y autoridades.

3.º De una á tres y media de la tarde, la misma sociedad coral dará un concierto en el café de don Gerónimo Sala.

4.º De cuatro á seis, segundo concierto en el café de don Miguel Aviá.

5.º De ocho y media á diez y media, tercer concierto en el salón de don Ramón Sala y Marés.

6.º De diez y media á doce y cuarto, concierto en los salones del café «La Palmera.»

Además, en diversas horas se organizarán festejos, tocando la orquesta sardanas, bailes y por la noche habrá iluminaciones, cohetes y otras diversiones.

La entrada á los espectáculos será gratis para cuantos se dignen concurrir.

Castelló de Ampurias, Mayo de 1903.

La Comisión.

Es de esperar que la fiesta resultará brillante y este vecindario aprovechará esta oportunidad, no tan solo en justa correspondencia á la deferencia de tan notables visitantes, si que también para dar expansión á sus ánimos, ya que de mucho tiempo acá por la división local y por las rencillas producidas por antagonismos políticos y malas administraciones que siempre afectan al bolsillo del particular, tenían abatido el espíritu público, de modo que el mayor motivo de regocijo en otros pueblos resultaba tristeza en esta villa; hoy pues que el buen tacto y acertada administración de nuestras autoridades locales han logrado levantar el espíritu público del vecindario, aprovecharemos esta ocasión para expansionarnos, que bien lo merecemos.

El Corresponsal.

TEATROS

Principal

Malas Herencias

Creo que estamos trabajando para un público muerto, nos decía el amigo Asperó el domingo; se representan *Els Vells* y el público se aparta, se estrena una obra de Echegaray y es muy floja la entrada.

Somos de igual opinión, sosteniendo también aquello que nos expuso Iglesias; el público de Gerona necesita un enérgico revulsivo.

Con buena ó mala entrada verificóse el estreno de *Malas herencias*. Ignoramos el público que asistía pues nuestra atención se concentraba en el drama.

Nos figurábamos encontrar al viejo Echegaray más rejuvenecido, con hálitos de vida, revistiendo algo sus obras con valor psicológico y desprendido de todas aquellas preocupaciones de que tan saturadas están sus obras.

En el primer acto, teníamos esperanzas de que así sucediera. Vimos la figura de *Victor*, arrogante y fuerte, despreciando los convencionalismos, dirigiéndose hácia un ideal mejor, pero cuando había de demostrar la entereza de carácter, la superioridad de inteligencia, de espíritu fuerte, se doblega quedando convertido en un ser vulgar cualquiera, que grita mucho entre los débiles, pero que tiembla delante de los pseudo fuertes.

Victor ama, quiere alcanzar, pisoteando obstáculos, la mujer de sus ilusiones, desprecia á la sociedad que le rodea y que se le interpone en su camino, pero cuando lle-

ga el momento culminante de despreciar el duelo, de mofarse de la farsa social cede y se bate; cruza el hierro ó cambia el plomo; hiere ó mata, después de haber causado otra víctima por su debilidad.

No, la figura de *Victor*, la única del drama, pues los demás las encontramos en todas las obras de Echegaray, ni es una creación ni tiene valor psicológico. Crece y agigantase al principio, cuando únicamente tratase de palabras, pero se debilita tanto en el momento de obrar que se borra toda la realidad, de que tiene que estar revestido un espíritu fuerte. Cuando el momento de obrar pasa y vuelve la fraseología se encuentra otra vez al personaje moderno. Esto es un convencionalismo. La obra de Echegaray no nos satisfizo. El primer acto es el mejor, muy bien expuesto singularmente el final en el que se demuestra la mano maestra que lo ha trazado pero pierde su valor artístico en los otros dos actos.

La interpretación fué muy ajustada, pero mas lo habria sido si el señor Guitart hubiere estado mas seguro de su papel. La señora Castillo, como siempre, se trata de una verdadera artista y por tanto huelgan comentarios. El señor Barbosa en su papel de *Victor* trabajó desesperadamente y aplaudimos su labor con muy buenos deseos. También mereció nuestra aprobación el trabajo de la señorita Masriera, señora Perriu y señores Cabré, Torres y Ginestet.

Novedades

Ni un estreno digno de mención se ha verificado en este coliseo.

Las obras que se ponen en escena, todas conocidas ya de nuestro público, alcanzan nuevo éxito en cada interpretación.

Los espectadores cada vez más complacidos del trabajo de la Srta. Rovira, que diariamente va descubriendo nuevas facultades, las que saborea el público con mucho placer.

La Srta. Martí, también nos complace mucho; pues con su gracia y desenvoltura, hace pasar agradables ratos.

Los demás artistas se portaron como buenos.

Esperamos con ansia el estreno de *Agua mansa*, cuyos ensayos se activan.

IGNACIO IGLESIAS

UN BANQUETE

Hacia tiempo que conocíamos á Ignacio Iglesias como artista; le admiramos en las *Cendres d' amor* en *Els primers frets*, en *La resclosa*, en *La mare eterna*, en *Lo Cor del poble* y últimamente en *Els Vells*; nos causaba deleite con sus poesías líricas; comprendíamos su alma grande, noble, generosa, saturada de amor humano, pero no le conocíamos en la intimidad, ignorábamos al *hombre* y debemos confesar que al reconocerlo se nos agigantó el artista. De ser más anciano Iglesias nos habria causado veneración.

Esto lo confesamos ingenuamente, advirtiendo que no somos idólatras, pues mal pueden titularse así los que alardean de iconoclastas.

Después del estreno de *Els Vells*, saludamos á Iglesias, le encontramos invadido de cierto pavor infantil, según él nos confesó, pavor que le inunda siempre que se representa algo suyo, pedazos de su alma que entrega á la voracidad del público.

¡Sencillo en su trato, nos mostró su alma y al manifestarse esta verbalmente nos parecía oír una armonía.

Iniciada por nosotros la idea de obsequiarle con un banquete íntimo, tuvo este lugar la noche del sábado en el «Hotel Peninsular». No eramos muchos, muy pocos pero concientes. ¡Cuanto nos alegramos de no ver allí á toda esta masa fanática, adora-

dora del nombre, alardeando de su amor á Cataluña y á las artes! ¡Cuan inmensa satisfacción tuvimos al ver que todos estos elementos temblaron delante del pensador y se escondieron como avergonzados!

Por una parte nos alegramos de no ver allí hipócritas; por otra parte nos causó profundo dolor de que estos fuesen tantos y en tan número.

Olvidando estas miserias humanas, hablémos de Iglesias, de lo que nos dijo, de lo que nos hizo sentir.

No pronunció un discurso, pero hizo algo más; habló con nosotros y parecía que rezaba.

Es labor imposible condensar en una crónica todos aquellos sublimes pensamientos que salieron de sus labios.

Hablónos del molo que había concebido su última producción, oyendo la charla de dos viejos despedidos de la fábrica, después de cuarenta años de miserias y fatigas y aquella conversación de dos ancianos, *re-bwig de la societat*, le conmovió tanto, que cuando trasladó su pensamiento á las cuartillas, regó á estas con sus lágrimas. ¡Aquellos viejos hicieron llorar su alma de poeta!

Con sublime sencillez nos expresó sus ansias para recoger los dolores sociales formando un mazo, aunque para ello se tenga que desgarrar el alma, del mismo modo que queriendo formar un ramo de rosas, se desgarran uno las manos con las espinas, pero las flores manchadas de sangre son más hermosas.

Después nos habló de la poesía popular. Al manifestarse su alma con estas declaraciones nos parecía que nos encontrábamos delante de un químico que condensa la esencia de las plantas silvestres dentro de un crisol, formando la esencia absoluta. Iglesias, abeja incansable, va libando del corazón del pueblo el embriagador perfume.

Con los pensamientos que nos manifestó se podría formar un poema.

Expusieron sentidas frases los señores Rahola (D. Carlos), por *El Autonomista*, Barhosa, por los artistas que interpretaron *Els Vells*, Adroher, por *El Correo de la tarde*, Jori, por *LA LUCHA*, Laverna, Viñas y otros más.

La agradable reunión terminó cuando el sol empezaba á dorar con sus reflejos los edificios de esta ciudad.

Orfeo Catalunya

Nos tenemos que felicitar de que nuestro público entre por la vereda del arte. Esta sublime manifestación de la inteligencia humana regenera los pueblos. Si en nuestra crónica teatral fustigamos con el látigo de la indignación á nuestro público por su poco entusiasmo que ha demostrado en la campaña saludable que ha emprendido la empresa del Teatro Principal, en esta crónica seremos más benignos, pues el público respondió á la iniciativa que los buenos amantes del arte emprendieron de dar á conocer la música popular en nuestra ciudad, tan descuidada y tan poco fomentada.

Al conocer nosotros que la interpretación del programa corría á cargo del notable «Orfeo Catalunya» de Cassá de la Selva, confiamos en que ésta sería notable y no sufrimos decepción.

Aquella masa coral dirigida con tanto acierto por el doctor G. García, ejecutó con mucha seguridad el programa anunciado. Las inspiradas composiciones de Palestrina interpretadas por los orfeonistas, nos hicieron gozar.

Las canciones populares, armonizadas por Vives, *Montanyes de Canigó*, *La filla del marxant*, que obtuvo una ovación, *La fladora*, *La pastoreta*, todas ellas se deslizaron por nuestro oído como rumor de abejas que liban esencia de flores.

Terminó el concierto con el magistral *Credo* de Palestrina.

El señor Oliva acompañó con el piano algunas de las composiciones, mereciendo plácemes.

El público, que estaba formado por lo más selecto de la sociedad gerundense, guardó una actitud correcta, propia de *amateurs*, si bien en algunas composiciones, desbordado por el entusiasmo, se mos-

tró demasiado exigente pidiendo la repetición del número.

Con toda sinceridad felicitamos al doctor García en nombre del arte, por la buena obra que ha hecho, y á los orfeonistas de Cassá de la Selva, por lo bien que le han secundado y lo mucho que trabajan.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor. Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2.º - Gerona.

NOTICIAS

Con motivo de la enfermedad que sufría el señor Negre, y que tan funesto resultado ha tenido, las típicas sardanas bailáronse el pasado domingo en la Rambla en lugar de la plaza de la Constitución, como se había anunciado.

Durante los pasados días de ferias, ha permanecido en esta ciudad nuestro particular amigo y correligionario don Enrique Cervera Vieta, procurador causídico y presidente de uno de los comités democráticos que se han constituido en Barcelona.

Ha sido destinado á esta Comandancia el capitán de la Guardia civil don Mateo Burguera.

Ignoramos por qué causa no se celebró el pasado domingo la anunciada Misa de campaña, número consignado en el flamante programa redactado por la Comisión de festejos.

El *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* publica una Real orden disponiendo que formen parte del batallón de ordenanzas del ministerio dos soldados del regimiento de Almansa, uno del de Navarra, otro del de Asia, otro del de San Quintín; de caballería, uno del regimiento de Santiago, otro de Numancia y otro de Tetuán; de artillería uno del primer batallón.

En la tarde del domingo celebrese en el «Círculo Católico de Obreros» una velada conmemorativa del XXV aniversario de la consagración episcopal de nuestro Prelado.

El acto vióse muy concurrido y los números consignados en el programa fueron notablemente interpretados.

Si se reúnen número suficiente de señores diputados, mañana celebrará sesión la Diputación provincial.

Se ha dispuesto que el teniente coronel del regimiento de Guadalajara, de guarnición en Valencia, D. Angel Liach, pase á prestar servicio en el regimiento de San Quintín, de guarnición en Figueras.

Hoy debe celebrarse en la Audiencia provincial un juicio para ver la causa procedente del juzgado de Gerona, que por desobediencia se sigue contra Joaquín Soler y otros dos.

Está encargado de esta defensa el abogado Sr. Moner.

El Guardia municipal que salvó la vida á una niña que cayó en el canal de la Deseña, llámase Enrique Falcó, habiendo omitido involuntariamente el nombre del autor de tan generosa acción, al dar cuenta del suceso en una de nuestras últimas ediciones.

Merced á las activas y plausibles gestiones del alcalde Sr. Catalá y del concejal señor Plá, se inauguraron el pasado sábado los focos eléctricos en las calles de Pi Margall y Jacinto Verdagner.

Muy conveniente era la reforma, por la que felicitamos á nuestras autoridades municipales.

Esta tarde celebrará sesión de primera convocatoria nuestra corporación municipal, si para ello se reúnen número suficiente de señores concejales.

Ayer se nos aseguró que habían sido denunciados por la autoridad, nuestros colegas *El Ideal* y *El Diario de Gerona*.

De confirmarse la noticia, sentiríamos el percance.

El día 30 de los corrientes visitará la ciudad de Figueras, la sociedad coral «La Estrella» de Esparraguera.

Dará algunos conciertos en la capital del Ampurdán.

Se le prepara un entusiasta recibimiento.

Al anochecer del domingo vióse muy concurrida la rambla de esta ciudad, abundando el bello sexo.

La música del Regimiento de Asia interpretó inspiradas composiciones, habiéndola dirigido con su habitual maestría el señor Lodeiro.

La retreta, á cuyo frente iba la banda del Regimiento de Asia, recorrió algunas calles de la población, anunciando el fin de las fiestas.

«La Neotifia» no se introduce en casa alguno si antes no ha sido llamada por la familia.

En el Certamen de Gimnasia militar, celebrado últimamente en Barcelona, obtuvo el primer premio el contingente del Regimiento de Asia, de guaruición en esta plaza, en los ejercicios individuales de saltos de zanja y de parapeto, paso de carriles y descenso y cruce de un foso, habiéndose distinguido el soldado Lobella.

El primer premio de escalar un muro de cinco á siete metros lo obtuvo el soldado del Regimiento de San Quintín Francisco Alsina y el cuarto el soldado del propio Regimiento José Martí.

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer, inserta una notable circular sobre asociaciones y reuniones públicas, suscrita por el Gobernador señor Tejon.

No contiene más disposición de interés general.

Han regresado á esta ciudad los individuos del Regimiento de Asia, que se trasladaron á Barcelona, con objeto de tomar parte en el «Certamen de gimnasia militar».

En el tren expres de la tarde del domingo regresó á Barcelona el dramaturgo catalán Ignacio Iglesias.

En la estación le despidieron varios de sus amigos, acudiendo también allí para despedirle la actriz señora Castillo.

Economía prontitud y suntuosidad al faltar un individuo de la familia se encuentra á la «Funeraria» de Juan Poch plaza del Mercadal número 9 Gerona.

Se están haciendo gestiones para que el notable actor del Teatro Romea de Barcelona D. Enrique Borrás, tome parte en la representación de *El Cor del poble* de Iglesias y en *La flor tardana*.

Celebraríamos que así sucediera.

En la actualidad se reciben en la estación internacional de Port-bou grandes partidas de material para trenes de mercancías adquirido por la Compañía de M. Z. A. Se han recibido ya 20 grandes máquinas construidas por la casa Maffei de Munchen (Alemania) y 40 furgones para trenes de viajeros.

Para el próximo Julio, trata la compañía de M. Z. A. de modificar y aumentar el servicio de trenes que actualmente rije en la red Catalana. Entre otros muchos proyectos está en estudio el establecimiento de un tren expreso entre esta capital y la de Barcelona, de que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

Parece ser que á algunos trenes se aumentará su marcha con motivo de las nuevas máquinas que se utilizarán.

Ayer falleció en esta ciudad, después de penosa dolencia, el ex-diputado provincial y procurador de los tribunales, don Narciso Negre.

A su familia damos nuestro más sentido pésame.

El señor Gobernador ha impuesto una multa de 50 pesetas á un tal León Pitchón, que en la plaza de la Independencia realizó actos deshonestos, hallándose en completo estado de embriaguez.

El tal sugelo ha ingresado en las prisiones públicas, donde sufrirá la prisión subsidiaria correspondiente á la multa impuesta.

El próximo jueves se verificará en el teatro «Jardines de Novedades», el beneficio de la simpática y aplaudida actriz señorita Clotilde Rovira, estrenándose la zarzuela «La corria de toros».

Auguramos que el coliseo de las afueras se verá en tal día muy favorecido, dadas las simpatías que se ha captado dicha artista.

Nuestro amigo don Jaime Padrosa que con el título de *L'Express* hace el servicio de encargos y paquetes entre Gerona y Barcelona, ha organizado un nuevo servicio diario combinado para todas las poblaciones de Cataluña con economía, prontitud, seguridad, reserva y respondiendo de los extravíos. Se reciben encargos hasta las ocho de la noche en casa don Juan Homs, esterero, calle de Besadó, núm. 2 y hasta las tres de la madrugada en casa don Juan Barris, hestería, calle del Carmen, 2 y en Barcelona calle del Oti, 12, 2.º, 1.ª

Instalaciones completas de para-rayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Nou) 1, Gerona.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS**
 Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA**
CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS
 El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero.
 No constriñe jamás.
 Nunca ennegrece los dientes.
 En muy poco tiempo procura: **SALUD, VIGOR, FUERZA, BELLEZA**
 Desconfíe de las imitaciones. - Solo se vende en Gotas y en Píldoras.
 Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

Notables efectos

El mareo de mar, la dilatación del estómago, vómitos, pirosis, acedias, aguas de boca, diarreas, disenterías y pesadez gástrica, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Á los tenedores de valores DEL ESTADO

Sr. Director del periódico LA LUCHA: Muy señor mio y de mi consideración más distinguida: Teniendo en cuenta el gran número de residuos procedentes de las diferentes conversiones de papel del Estado así como de toda clase de deudas antiguas, como décimos del empréstito de 175 millones, acciones de carreteras y obras públicas y en general de títulos antiguos al portador que por necesitar ser presentados en cantidades determinadas son de difícil salida y duermen en poder de sus tenedores, me permito rogar á V. tenga á bien insertar estas líneas en su estimado periódico con el fin de que dichos tenedores puedan escribirme pidiendo condiciones para su venta, pues debido al número que de ellos poseo, puedo encargarme de su negociación en condiciones muy favorables. En cuanto á referencias, pueden pedir las á cualquier casa de banca de esta corte donde soy muy conocido por dedicarme á la gestión de toda clase de asuntos, tanto en la Dirección de la Deuda, como en la Caja de depósitos. Mil gracias anticipadas y queda de Vd. muy afectísimo atto. s. s. q. s. m. b.

ABELARDO FLOREZ

Goya, 4.

Madrid, Mayo de 1903.

Elixir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO. Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha» La carrera de automóviles

Madrid 25, á las 4.

Recibense telegramas de París y Burdeos, dando cuenta de la profunda impresión que allí ha causado el gran número de víctimas ocasionadas por la carrera de automóviles París-Madrid.

El número de muertos asciende á ocho y es superior el de heridos.

Toda la prensa en general y la opinión pública censura enérgicamente al Gobierno francés por haber autorizado la tal carrera, que no es más que un reclamo industrial y que tan funestos resultados ha dado.

Cuando el público se ha enterado que el Gobierno francés había dispuesto que se suspendiera el *macht*, ha aplaudido la disposición.

Algunos de los heridos continúan en mal estado.

Uno de los automovilistas que traspasó la frontera, cerca de Zarauz, chocó su carruaje con un árbol, quedando herido de gravedad.

Se telegrafió al momento á su madre, quien se trasladó á San Sebastián, donde fué transportado el herido, acompañada del jefe del nacionalismo francés Mr. Deroulede.

Fallecimiento

Ha causado mucha impresión en los círculos políticos la muerte del diputado don Santiago Vilapadierna.

Animación política

Hace unos días reina mucha agitación política por la actitud en que se han colocado algunas minorías, singularmente la republicana, en el asunto de la discusión de actas.

El número de estas que se declaran graves, excede en más de lo que se había calculado.

Casi todas ellas pertenecen á candidatos adictos al gobierno. Por lo que se ve, aquello de la sinceridad de Maura va resultando una historia cada vez más burda y ridícula.

Hoy empezará la vista pública de varias actas declaradas graves.

En muchas de ellas informará el señor Salmerón.

Denuncia

Con motivo de las frases algo gordas que pronunciaron algunos oradores en el mitin celebrado ayer en el «Centro Federal» para

protestar de los sucesos de Terrasa, el Gobernador civil Sr. Sanchez Guerra, les ha denunciado hoy á los tribunales.—Reig.

El heroe

Barcelona 25, á las 5'15.

El drama de Rusinyó «El heroe» que tanta polvoreda armó el día de su estreno, parece que se representará de nuevo en el teatro Romea.

Por tal motivo reina mucha agitación entre algunos militares que quieren protestar de la representación.

Ha causado muy buen efecto la actitud en que se ha colocado la oficialidad de los cuerpos facultativos, contestando á sus compañeros que les hicieron proposiciones para la protesta, que la consideraban impropcedente por cuanto en tal obra no se atacaba al militarismo sino á la parte podrida del ejército y que por tal objeto estaban conformes con la tendencia de la obra.—Reig.

Los republicanos

Madrid 25, 6 tarde.

La minoría republicana del Congreso está activando sus trabajos para celebrar una reunión monstro con objeto de preparar una propaganda activa y convincente en favor de los municipios, tratando de su organización.

Tratarán también de la campaña que deben emprender durante el verano y de las venideras elecciones municipales.

El príncipe de Prusia

El príncipe de Prusia acompañado de varios senadores, ha visitado esta tarde la alta Cámara, recorriendo todas las dependencias.

Dedicó algunas frases de atención y de rúbrica en estos casos.

Carrera París-Madrid ONCE MUERTOS

Esta mañana han sido llamados por el Rey el ministro de la Gobernación señor Maura y el ministro de Obras públicas.

Alfonso XIII se ha enterado por sus consejeros, de los incidentes ocurridos en la primera etapa de la carrera de automóviles, suspendida por el gobierno francés.

Hasta la hora presente se tienen noticias de once muertos y diez y siete heridos, muchos de ellos graves.

El público está consternado.

CONSEJO DE MINISTROS

A la hora de costumbre han entrado los ministros en la presidencia del Consejo.

El marqués de Vadillo llevaba á la apro-

bación de sus compañeros un expediente relativo á obras hidráulicas.

El señor Maura trató en el Consejo de la cuestión obrera que se ha desarrollado en Lagredo, diciendo que si se habían tomado medidas radicales contra los trabajadores, fué debido á la violenta propaganda ejercida.

Las demás cuestiones que se han tratado en el Consejo han carecido de interés.

CRÓNICA PARLAMENTARIA. Congreso

A las dos y cuarto de la tarde se ha declarado abierta la sesión bajo la presidencia del señor Villaverde.

Desanimación completa en los escaños y tribunas.

Aprobóse el acta de la sesión anterior.

Procedióse despues á la proclamación de varios diputados, entre ellos los señores Huelin, Torrealanz, Quiroga Ballesteros, Rusinyó, Castriño, Auñón y Villalón, Guernica y Sagasta (don Bernardo).

Senado

A las tres y cuarto se abre la sesión. Los escaños y tribunas tan desanimados como los del Congreso.

En el banco azul el Sr. Allende Salazar.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el secretario lee una comunicación nombrando senador vitalicio al Sr. Costas.

Entrase en la orden del día.

Apruébase la elección de Senadores por Tarragona, proclamando al señor Cañellas.

Aprobóse despues el dictámen del acta de Lugo. Intervienen en la discusión los señores Pallarés y Conde de Peña Ramiro.

Se acuerda la admisión de los Senadores vitalicios señores Ugarte, Santo Mauro, Ibarra y otros.

Fallecimiento

Ha fallecido esta mañana, despues de larga enfermedad, el senador vitalicio señor García Rizo.—Reig.

Publicaciones

La casa editorial de *Nuevo Mundo* acaba de poner á la venta una hermosa novela, titulada *Los Usurpadores*, escrita por Leonard Merrick, autor inglés.

Aunque este novelista no es todavía muy conocido de nuestro público es, sin embargo, un autor de los que más boga alcanzan hoy día por los excepcionales asuntos que desarrolla en sus obras.

En *Los Usurpadores*, uno de sus mejores libros, se trata de la suplantación de un estado civil. Un fracasado de la vida sustituye á un amigo, que despues de largos a-

ños de ausencia, muere lejos de su padre, opulento capitalista. Este recibió al usurpador como si fuera su verdadero hijo. El suplantador aun torturando su conciencia, goza de las riquezas del anciano y hasta llega á casarse con una hermosa joven.

Todo al fin se descubre por propia confesión del usurpador, dando ocasión hasta llegar á este desenlace, tan sugestivo asunto á escenas del más alto interés dramático.

Esta novela se vende en las principales librerías y en la Administración de *Nuevo Mundo*, Santa Engracia, 57, Madrid, al precio de UNA peseta.

Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 25 de mayo de 1903
(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	76'40
Acciones ferrocarril Norte.	96'40
Id. M. Z. A.	60'80
Id. Orense.	33'75
Francos.	36'45

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	76'42
5 por 100 amortizable.	96'45
Acciones del F. C. Norte.	60'60
Id del F. C. de M. Z. A.	95'80
Id. Orense.	28'65
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'25
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	99'75
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	58'75
Id. Municipales 5 %.	102'25

PARÍS	Exterior.	89'32
	Nortes.	210'00
	Alicantes.	334'00
Francos.		36'40

Boletín religioso

SANTO DE HOY
San Felipe Neri confesor
CUARENTA HORAS
En la Iglesia de San Pedro.
CORTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en el Mercadal.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 25 de mayo.

Defunciones: Varones, 1.—Hembras, 1.
Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 1.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Por una mujer

á bien servirme una botella de lo bueno y con eso beberemos juntos.

—No, hoy no, señor Bertrand—dijo tristemente la viuda rehusando la invitación.

—¡Qué! ¿Habremos de separarnos así, sin brindar por nuestra inalterable amistad?

—Olvidáis que lloramos á un muerto, señor Santiago—añadió Juana.

—¡Ah! Sí, es muy justo; compenado que en estos momentos... Os ruego que me perdonéis... Pero os confesaré, francamente que, por mi parte, siento una sed rabiosa y que no me vendría mal un vaso de vino...

—¡Oh! voy á servirlos.— dijo Juana.—No hay razón alguna para que

dejéis de apagar vuestra sed y la taberna está abierta para todo el mundo. ¿Quereis vino del que bebeis ordinariamente?

—Mejor quisiera una botella del país, ya sabéis, de aquel vinillo blanco que tanto elogiaba vuestro difunto marido que esté en gloria, mi buena señora Catalina.

—Ya sé lo que quereis decir,—esclamó Juana,—y vais á ser al punto complacido.

Dicho esto, desapareció á fin de servir al guarda-bosque el vino que acababa de pedir para celebrar su reconciliación.

—¡Ah!—dijo éste cuando Juana no estaba presente,—ya podeis vanagloriaros, señora Catalina, de tener una buena hija, y á fé de quien soy, la quiero muy de veras y la respeto tanto como la quiero. ¡Ah! me ha vuelto como un guante solo con decirme cosas las más sencillas, que hubieran debido

currirme á mi propio, pero cuando el corazón y la cabeza trabajan á la vez, no sabe uno lo que se pesca ni por donde anda.

Yo estaba completamente ofuscado, todo lo veía negro, no quería atender á razones, me obstinaba en mi idea, y ahora reconozco que si me hubiese yo presentado el primero y obtenido su palabra, no sé lo que habria pasado en el caso de que ella no la hubiese sostenido. Esto es lo que Juana me ha hecho comprender, y no me cansaré de darle por ello las gracias, porque me ha devuelto no solamente la calma, sino también la razón y el juicio. Así es que siempre consideraré á su marido como un honrado y franco camarada; podeis tenerlo por seguro y hasta decirse así de mi parte, pero no ahora, que no podría comprenderlo, y sobre todo hoy, que hemos estado apunto de pegarnos... Pero, chitón, que aquí viene la señora Juana y ya

hemos hablado bastante de este asunto.

Y como para despistar á la muchacha, prologuó Bertran cambiando de tono:

—¿De modo que, según decis, señora Catalina, el pobre abuelo Bilain ha muerto de un aneurisma?

—No sé precisamente de qué ha muerto, señor Bertrand, porque no he hecho otra cosa que rezar á su cabeceira, y el señor Tomás está tan triste, que no dice una palabra,—contestó la buena mujer, para quien la palabra aneurisma era no menos incomprendible que para Santiago.

—Aquí está lo que me habeis pedido—dijo Juana al entrar, trayendo en una bandeja una botella empolvada y un vaso.

—Dadme, señorita; quiero destapar por mi propia mano esta señora botella.

Y de un tiron diestramente, aplicado,



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
DEL Dr. FERRER, BARCELONA

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

Pastillas anticatarrales Ferrer

Modifican rápidamente los estados catarrales de las mucosas de la cavidad bucal y aparato respiratorio, vayan ó no acompañados de tos, ronquera ó escoriación en la garganta, siendo especialmente recomendables á las personas que fácilmente se resfrían, á las obligadas á hablar mucho y á los fumadores.

VENTA EN GERONA
FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.^{ta} BARCELONA



La calvicie ha sido por fin vencida.

POR EL

DOCTOR V. STAKANOWITZ

CON EL USO DE

LA LOCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA

NACIMIENTO, CURSO Y CURACIÓN DE LA CALVICIE

Encuéntrase el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entnces en ella por hallarse ésta impregnada del *sebum*, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun encuentre mayor ó menor facilidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilar y por el mismo en las *glándulas sebáceas* se multiplica el microbio en el líquido producido por éstas y arrastrado por el *sebum* invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Prodúcese asimismo una inflamación de las *glándulas sebáceas* las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie de cuero cabelludo.

El *sebum bacillus*, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor, y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad del específico Loción Capilar Antiséptica pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Meresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bonet, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Píateria.

Precio del frasco, 7'50 pesetas

PRODUCTOS GRANULADOS
MIRALLES

Gran laboratorio farmacéutico

de M. Miralles
PASEO DE SAN JUAN, 201, BARCELONA

LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Barbará, 14, principal.—Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrón no haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mútuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la **mutualidad**, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que curran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegados en todas las provincias.

En la de Gerona, D. Gerónimo Mas, calle den Vern.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.

Conserva y hermosea la dentadura

Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.

Vigoriza las encías.

Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.

Fortalece los dientes y las muelas.

Evita la caries ó la detiene si existe ya.

Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON **Bálsamo del Tolú**
del Doctor **J. M. Perez Xifra**, produce

resultados muy seguros en los catarrros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de emlera ó, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas, en las enfermedades **CURA LA TOS** des de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten en la imprenta de este Diario hasta á las 11 de la noche.

JOSE BONFILL

AGENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representación de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.
Gerona.—Mercaders, 6.—Gerona.

FÁBRICA DE MUEBLES

DE

J. Bautista Jovet

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall. Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma más sencilla y modesta hasta la más rica y lujosa construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

Especialidades de la Casa

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUÍS XV Y XVI
IMPERIO—MODERNISTA

Visiten e los TALLERES.

Calle de FIGUEROLA.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 8 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, y Malaca, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16 de Santand el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 23, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y Le Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencía y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

CONFITES ANTI-VENÉREOS



ROOB ANTISIFILITICO
INYECCION VEGETAL
COSTANZI

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, despues de una larga experiencia se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gonorrea, prostatitis, flujo blanco de las mujeres, arañitas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorozos uretrales, y en 20 ó 30 dias los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años y evitar las peligrosísimas sondas, ne hay medicamento mas milagroso que los **Confites** ó inyecciones Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad **sifilítica**, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sifilis**, sino que esirpa los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos médicos en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los dias á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites anti-venéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacia y en casa del autor, Diputación, 435, Barcelona.—En Gerona en las farmacias de J. M. Perez, Abeuradors, 2 y 4.—Francisco de A. Roce, Cort-Real, 4.—Joaquín Coll, Rambla Libertad, 6.

REVELADOR BUSQUETS

Especial para toda clase de instantáneos

No vela, no altera, no mancha.

PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

Hijos de A. Busquets y Durán

S. Pablo, 19.—BARCELONA.—Telé, ono, n.º 60

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cubetas, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las PLACAS LUMIERE.

Recomendamos el virale fijador Busquets vira y fija á la vez—1 peseta frasco

ESPAÑA EN PARÍS

POR

Arturo Vinardell Roig
(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—504 páginas.—3 pesetas—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.